



ENTREVISTA
3

ENTREVISTA

LA TRANSFORMACIÓN EN EL EDOMÉX ES DESDE ABAJO, CON LA GENTE Y SIN SIMULACIONES: LUZ MARÍA HERNÁNDEZ

Luz María Hernández Bermúdez, dirigente estatal de Morena en el Estado de México

Buscan sumarse desde otras fuerzas políticas, lo cual habla también del reconocimiento al trabajo

MARTHA GONZÁLEZ AGUILERA/MIREYA CARTA

Para Luz María Hernández Bermúdez, dirigente estatal de Morena en el Estado de México, las diferencias entre el desarrollo de la Ciudad de México y la entidad mexiquense tienen raíces profundas, marcadas por décadas de desigualdad, centralismo y omisión política. Y es precisamente esa percepción la que la motivó, desde los años 90, a involucrarse en la política y en la organización social, primero en la capital del país y después en su natal Ixtapetec.

"En ese entonces veías cómo la Ciudad de México avanzaba en infraestructura, servicios y derechos, mientras que el Estado de México, salvo Toluca, se rezagaba. Muchos municipios eran completamente vulnerables", recordó. Con ese diagnóstico, comenzó a participar desde el ámbito vecinal, ganando el Consejo de Participación Ciudadana e impulsando acciones colectivas, especialmente ante problemas estructurales como la escasez de agua.

En entrevista para Heraldos Estado de México, Hernández Bermúdez destacó que su trayectoria política ha sido "a ras de tierra", tocando puertas, escuchando quejas, propuestas, y construyendo comunidad desde la organización barrial. "Nos encontramos con vecinos que ni siquiera se conocen. Entonces empezamos a unirlos, a dialogar, a trabajar juntos. Eso fue cambiando el ánimo colectivo y el tejido social", manifestó. Como fundadora de Morena en el estado, asegura que la consolidación del partido no ha sido tan fácil. "Lo construimos desde abajo, con esfuerzo, con tiempo, con gente que nunca había militado en un partido. Hoy, en contraste, hay quienes

Diferencias

Las diferencias entre el desarrollo de la Ciudad de México están marcadas por décadas de desigualdad, centralismo y omisión política.



"Nos encontramos con vecinos que ni siquiera se conocen. Entonces empezamos a unirlos, a dialogar, a trabajar juntos. Eso fue cambiando el ánimo colectivo y el tejido social".

LUZ MARÍA HERNÁNDEZ BERMÚDEZ
Dirigente estatal de Morena en el Estado de México.

buscan sumarse desde otras fuerzas políticas, lo cual habla también del reconocimiento al trabajo que hemos hecho".

Sin divisiones

En ese sentido, señaló que el partido vive un momento de madurez: "El discurso de los 'puros' y 'no puros' ya está sufriendo. Hoy el movimiento está por encima de los intereses individuales. La gente escucha, exige, y eso nos obliga a mantener contacto directo con el pueblo, con nuestros simpatizantes y con quienes todavía dudan de nosotros".

Respecto a los liderazgos visibles dentro del partido, como Horacio Duarte o Higinio Martínez, la dirigente reconoció su papel, pero negó que existieran divisiones internas. "Los dos han aportado mucho al movimiento, pero aquí todos nos regimos por los lineamientos del partido. Las decisiones son colectivas, no individuales".

Por otra parte, la dirigente estatal desmintió las acusaciones de la oposición sobre supuestas afiliaciones forzadas o condicionadas a programas sociales. "Es lógico. Nuestra meta a nivel nacional es afiliar a 10 millones de personas, mientras que los beneficiarios de programas sociales son más del triple. No hay forma de que esos datos coincidan", dijo.

Afiliación exitosa

Hasta ahora, resaltó ha alcanzado casi 1.4 millones de registros de simpatizantes, muy cerca de metas de 1.5 millones, por ello la afiliación se extenderá "seguramente hasta finales de año. La gente quiere ser parte del cambio, quieren hablar, proponer, ayudar. Esa energía es lo que nos impulsa y nos compromete aún más", afirmó.

Además, recalcó que Morena ha puesto sobre la mesa la necesidad de separar gobierno y partido: "Estamos formando políticamente a la militancia, explicándoles que nadie puede obligar a otro a militar. Quien se afilia es porque quiere promover el movimiento".

Por ende, explicó que, entre los mecanismos internos del partido, actualmente se trabaja en la organización por asambleas seccionales, donde la ciudadanía podrá proponer temas para que sean considerados en la plataforma electoral. "Queremos gobernar con los gobernados, y eso implica escuchar, dialogar y corregir cuando sea necesario", resaltó.

Rendición de cuentas

En cuanto a mecanismos de rendición de cuentas, aseguró que Morena sí tiene vías para sancionar irregularidades internas. "Contamos con la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia, que ha aplicado sanciones, incluso cancelando derechos político-electorales cuando se ha comprobado una falta".

De acuerdo con Luz María Hernández, el partido se encuentra fortalecido, organizado y en contacto con su base: "Quien quiera hacer política con nosotros, debe saber que aquí se hace desde la calle, con la gente. Tocar puertas es entrar a la intimidad de un hogar, y no todos están dispuestos a ganarse esa confianza".

En este sentido, enfatizó que opera bajo la "observancia" y el "escrutinio público", donde "quien manda es la gente y la

opinión pública". Abundando que, desde el proceso de afiliación y las críticas al INE, hasta la compleja relación con los medios de comunicación y la visión de los programas sociales.

Reconoció que la reciente elección del Poder Judicial fue "muy complicada" en términos de contacto con candidaturas, evidenciando limitaciones legales que "ojalá haya transformaciones", pues sin los medios de comunicación, la difusión se torna difícil.

Programas sociales y señalamientos de malas prácticas. Sobre las críticas a los programas sociales, que algunos señalan como prácticas viejadas para generar ciudadanía poco activa, Hernández Bermúdez refutó categóricamente esa visión, calificándola de despectiva. "Muchas veces, esa boca es lo único que evita que los jóvenes caigan en actividades delictivas. Antes ni siquiera tenían para el pasaje. Hoy, al menos, están en la escuela", aseveró.

Explicó que el ahorro generado por la reducción de "cargos públicos" permite compartir la riqueza con el pueblo. Detalló que las becas, por ejemplo, evitan la deserción escolar, ofreciendo a jóvenes sin recursos para transporte o alimento la oportunidad de mantenerse en las aulas.

Si bien reconoció que no todo funciona al 100 por ciento, insistió a la revisión constante de los programas, y manifestó que debe haber participación ciudadana, rendición de cuentas y formación política: "No es solo dar, también es vigilar que se

"No hay presupuesto que alcance si no hay educación ambiental. No podemos seguir tirando basura o dejando que el agua se desperdicie".

LUZ MARÍA HERNÁNDEZ BERMÚDEZ
Dirigente estatal de Morena en el Estado de México.



Alcanzable

Se han alcanzado casi 1.4 millones de registros de simpatizantes, con lo que se acercan a su meta de 1.5 millones, por ello la afiliación se extenderá seguramente hasta finales de año.

cumpla. Y si hay militantes que cometen irregularidades, debemos denunciarlos, para garantizar su correcta aplicación. Todo se tiene que revisar", subrayó.

Pan Oriente

Sobre las inquietudes de algunos alcaldes que aseguran que el presupuesto se ha concentrado en el oriente del Estado, Negó que se haya afectado a otros municipios y explicó que el Pan Oriente es una inversión tripartita, y quienes participan lo hacen recibiendo un beneficio mucho mayor a su inversión inicial.

Otro tema que abordó fue el cambio climático y la falta de conciencia ambiental, por ello urgió a la ciudadanía a cuidar su entorno: "No hay presupuesto que alcance si no hay educación ambiental. No podemos seguir tirando basura o dejando que el agua se desperdicie".

Perspectivas electorales
Finalmente, con miras a los comicios de 2027 desestimó el crecimiento de Movimiento Ciudadano y aseguró que Morena se mantiene como la primera fuerza política.

Con un tono firme pero conciliador, la dirigente se mostró confiada en la preferencia del electorado hacia Morena, basada en los resultados y el proyecto político y cerró con un llamado a la construcción colectiva del país.

"No luchamos por un carro completo, luchamos por un país mejor. Eso lo entendemos todos los que fundamos Morena y los que se han unido después. A México lo sacamos adelante con participación, organización y conciencia. Nos vemos fortalecidos, unidos y vamos a cuidar nuestro movimiento", acotó.